

Un grand livre sur la pauvreté qui augmente

Le Monde du 09 juillet 2025 consacre un long article et son éditorial à l'augmentation de la pauvreté en France : selon l'INSEE, dans son rapport du 07 juillet, " *Le taux de pauvreté n'avait jamais été aussi élevé en France depuis trente ans* ", passant à 15,4% et faisant tomber 650.000 personnes nouvelles dans la précarité ; parallèlement, les inégalités augmentent, le niveau de vie des 10% des plus riches a augmenté tandis que celui des 10% les plus pauvres a diminué, et même des personnes qui ont un travail régulier payé au SMIC s'appauvrissent, fruit d'une politique systématique des pouvoirs publics, au-delà de leurs discours de bienfaisance.

En Italie, à lire l'ISTAT, le taux de pauvreté oscillerait entre 7,9% et 10,6% de la population, inégal selon les régions et entre Nord et Sud.

Pour mieux comprendre ce phénomène, tous les Français devraient lire le petit livre de **Florian Guyot**, *La fabrique des précarités. A-t-on abandonné la fraternité ?*, Flammarion, 2025, 176 pages, 12 euros. L'auteur, par ailleurs fils d'un ancien berjallien, a été conseiller du Ministre et des Comptes Publics, Michel Sapin, et il est depuis 2020 Directeur de l'Association *Aurore*, créée en 1871, qui oeuvre pour l'accompagnement social, le soin et la réinsertion professionnelle des personnes en situation d'exclusion ou de précarité (le mot " précaire " vient d'un mot latin qui signifiait " mal assuré sur son avenir "). Cela permettrait à chaque lecteur d'éliminer la quantité de clichés et de fausses interprétations de la pauvreté, qu'en particulier la droite et l'extrême-droite répandent sur la drogue, les sans-abris, les " pauvres ".

Le premier chapitre du livre a déjà un grand intérêt, montrer le sens que prend dans l'histoire la dite " pauvreté ". Au Moyen-Âge le pauvre est un symbole de Jésus-Christ, et respecté en tant que tel : on se souvient de **François d'Assise** (1181-1226) qui exigeait des Frères franciscains une totale pauvreté, proclamant que le Christ et les Apôtres n'avaient jamais rien possédé ni en propre ni en commun, formule condamnée ensuite comme hérétique par le **pape Jean XXII** en 1323 ; ce sera aussi l'époque où le riche propriétaire qu'était le grand peintre **Giotto** (1236-1337), qui peint des moines gras et bien nourris, exploite les pauvres artisans qui ne peuvent lui payer la location de ses métiers à tisser, en leur prenant leurs terres et leurs biens. Le pouvoir de la bourgeoisie comme ça se développe dans les Communes italiennes.

Les temps ont changé, après la Révolution Industrielle, jusqu'à aujourd'hui où le " pauvre " est devenu le dit " clochard ", le sans-abri, l'étranger, être dangereux à marginaliser et à éviter. Les causes de l'appauvrissement sont bien analysées et ses conséquences, drogue, perte de logement, délabrement psychologique, délinquance... C'est notre société qui produit la précarité par son soutien des riches et des possédants, c'est nous qui vivons dans la " normalité ".

La suite dira la réalité de la précarité et comment on devient " pauvre " ,à partir d'une grande connaissance des textes officiels et de nombreux cas concrets. L'ouvrage n'est pas polémique, bien qu'indigné par la misère qu'il décrit, mais d'autant plus instructif.

Lisez-le attentivement, votre vision de la vraie réalité en sera changée en mieux. Vous comprendrez de façon plus juste la société dans laquelle nous sommes et dont nous sommes partie prenante.

Jean Guichard, 10 juillet 2025